
naT-pagma T I Unita-? Scienze&Ambiente Martcdi 6 fcbbraio 1996 
• %sw»%*#"""**"^< <a*w«»*»« 

Bambini 
nellapubblicita, 
unbieco 
sfruttamento 

UmlabamtKnadl 
caique annl 
potrebbe avere la 
posslbllltidl 

comparlre In una pubbNcrta 
telwMvi. Ma lo aono motto 
Imssrla: da un lalo credo ehe per 
lei Mtrebbe essere un'occaslone 
41 divertimento diverts dal sollto. 
ma dall'altra tamo dl tame una 
apecledlplccolaitar. 
Soprattutto, data lata dl mla 
flgila, ml chledo w unesperienra 
dl questa genera potrebbe avere 
delle rlpercuaalonl, anehe aulla 
sua«vltasociale», 
all'aalloche 
frequents. Lei che 
nepenaa? 

Q 
so mar 

UESTTO e un argomento 
che suscita in me 1 odio 
una passione tnsana lo 

non so proprio che farci 
Nel mondo in cui viviamo it 
bambino e gia pregiudizialmente 
una vittimaperche non ha gli 
strumenti adatti per capirlo la 
nostra 6 una societa economica 
e il bambino e invece una perso 
na antieconomica per eccellen 
za Per di piu con la pubbhcita 
noi ne facciamo un mezzo di 
scambio al solo scopo di fare 
soldi che oltretutto nniranno nel 
le mam dei gemtori non certo 
nelle sue Siamo di fronle ad un 
bieco sfruttamento tra i piu ne 
fandi che IO possa immaginare 
Intanto perche il bambino neo 

nato o in eta scolare che sia viene usatocome uno strumento impro 
pno come un mezzo pubblicitano quando invece e un essere uma 
no Se poi raggiunta la matuntd decidera in plena autonomia di la 
vorare in quel campo lofacua si tiattaowiamentediunaposizione 
legittima e nspettabile Ma per un bambino la questione e differente 
in proprio non puo decidere alcunche di lui dispongono i gemtori o 
comunque altn adulti Peri bambini far soldi non haalcunsenso E 
per me costnngeih ad un operazlone di questo tipo e un cnmine di 
lesaumanita 

Lo stesso messaggio pubblicitano che si tratti di pannohni di 
giochi divestiti dicaramelleechipiunehapiunernetta pud venire 
trasmesso in ben altn modi senza dover ncorrere alia prostituzione 
delta persona umana E non mi vengano a parlare di bambini conten 
ti di fare un espenenza di questo genere gratificati dall appanre in te 
ievisione II massimo che possono trarne e una lusinga peraltro di 
bassa levatura Certo guardandosi intorno di gente disposta a ven 
dersi per restare sotto i nfletton del palcoscenico o delta pohtica ne 
troviamo finche si vuole Ma chi segue hllusione di questa lusinga 
magan per arnvare alia presidenza del Consiglio a mio parere e del 
lutto inaffidabilc Sono persone che hanno intenonzzato il concetto 
che I unico obiettivo dawero importante sia il loio profitto il loio po 
tere il lom succcsso e che sia impossible pensare al benessere al 
trul perche questo andrebbo a loro distapito Per citare il professor 
Fiijvto Papi ordinano di fiipsQfia teoretica vorrei ricordare che la per 
solid umana c fdtla di due doti pittas nel ^enso latino di amore verso 
gli altn e ragione Vorrei proprio sapere perche un bambino dovreb 
be essere costretto prima ancora di avere gli strumenti per poter di 
scemere e decidere non a coltivdie queste due dotiumane ma quel 
la del tutto disumana dt persuadere qualcun altro a comprare qualco 
sa con i soldi attraverso ia pubblicita per I appunto Se mi si parla di 
informazione lldiscoisoediverso Ma se per dare un suggenmento 
che gia e sopraffattono di per se oltretutto uso una persona che non 
puo difendersi non pud decidere non sa quello che fa commetto 
dawero un enore imperdonabile 

Lefetteie non piu lunghe di dieci tiqhe uanno inuiate a MaicelloBei 
naidi c o iUmta act Felice Casati 32 20124 Mitano 0 in fax 
02 6772245 

Aids, in Honduras individuate 
un ceppo di Hiv piu «cattivo» 

In Honduras, paese colpltoduramente dall Aids, potrebbe 
eaaercl un ceppo particolarmente vlrulento dl Hiv E questo 
tlpo dl virus sarebbe perlcoloso soprattutto per le donne Lo 
ha affermato Wlnslow Klaslala, dell'universita di Miami che 
sta studlando proprio questo sottotlpo B del virus Secondo II 
mlnlstero della sanlta dl Tegucigalpa, 7664 honduregni sono 
statl finora Infettatl dall'Hiva 995 sono morte II virussotto 
esame vlene descritto come molto aggresslvo e adattablle, 
per questo I'epldemla In questo paese sarebbe pegglore che 
altrove 

Dati Oms 
Ogni anno 
600mila donne 
morte di parto 
m Quasi seiccntomila donne in 
tutto il mondo muoiono ogni anno 
dl parto o a causa di complicazioni 
legate alia giavidanzd 1 impicssio 
nante e medito ddto e sta to divnl 
gato len a Ginevia dall Orgamzzd 
zione mondiale per la sanitd 
(Oms) Dei 585 000 deccssi an 
nuali il 99 per cento si leqistia nei 
paesi in via di sviluppo II continen 
te che si trova sotto questo aspetto 
nelld situazione pcggioie e 1 A*.id II 
paese dove in assoluto si registid it 
minoi numero di decessi conncssi 
eon id gia\idanzi e it parto e la 
Norvegia In Afnc . si registry il 40 
nei cento del tot ilc deiie morti di 
donne incmte c puerpcre (20 pel 
cento dclle nasc itci e m Asm il 55 
pel cento (()] pei cento delle na 
scitcj NellAfncd subsahdiidiid il 
tischio di monre di graudanza o di 
parto e cento volte piu elev ito che 
inCuropa secondo I Oms 

In Italia 
Otto miliardi 
per smaltire 
lamianto 
• A qiidsi 4 anm di distanza dal 
I appiovazione della legge che ha 
vietato in Italia 1 uso di amianto 
partono i fondi (.otto miliardi di li 
ie) pel la redlî zdzione dd pdrtc 
delle Regioni dei Piani di piotezio-
ne decontaminazione ;>maltimcn 
to e bonifiea dell ambiente ddi pe 
ncoli denvanti dall amianto Con 
un te cnte deerelo del presidente 
del Consiglio il Govemo ha infdtti 
autorizzato 1 assegnazione alle le 
gioni e alle piovince dutonome dei 
eontnbuti a canco dello Stato per 
la rcalizzdzione dei piani di bonifi 
ca che bdranno trasfcriti dal mini 
steio dell Industna Lunicd regio 
ne itdlidiid a nce\erc piu di un mi 
lidido sara la Lombardia I fondi 
sono stati infdtti suddlvisi tra le ie 
gioni tenendo eonto sulla loro su 
peificie della loio popolazione t 
pei Id piesenza sul temtoiio di sta 
bilimenti mteressdti alia lavoiazio 
nedi amianto 

RICERCA. Presentato un rapporto shock dalla commissione presieduta da Rubbia 

Ma come si fa 
a competere 
senza soldi? 

L'agenzla spailale europea psnsa anche alia Luna. Ma I'Italia cl sari? 

«Troppe spese in Europa» 
Svolta per fltalia spaziale 

ROMEO BASSOLI 
m L Italia si appresta a voltare pagina nella sua pohtica 
spaziale9 Bhe se il rapporto presentato ien a Roma (presen 
te il mmistro Salvini) da una piccola ma qualificatissima 
commissione di esperti diverra la base del prossimo Piano 
spaziale nazionale allora cambiera molto nel modo in cui si 
spenderanno i mille miliardi all anno destmati a questo set 
tore 

II dato piu caldo» nguarda la partecipazione del nostra 
paese alle iniziative intemazionali si chiede una netta ndu 
zioneper nequilibrare Id nsorse a favore di un iniziativa na 
zionale Accettare questa nchiesta significa nnegoziare con 
la Ndsa e con I Esa 1 agenzia spaziale europea accordi ap 
pend fatti E mettcre in allarme i consigli d ammimstrazione 
dimolteaziende 

La commissione era presieduta da Carlo Rubbia e com 
posta da Antonio Ruberti da Riccardo Giacconi (direttore 
dell organizzazione astronomia europea Eso) dall ignegner 
Marco Gerevini (ex presidente della Laben un industna for 
temente impegnata nella produzione spaziale) e dall ammi 
raglio Giorgio Capra La commissione istituita per legge ha 
fdtto pei la prima volta un anahsi approfondita sia di tre de 
cenni di attivita spaziale che delle linee future 

Le conclusion! delta commissione ha detto Rubbia so 
no state sofferte ma prese all unanimita soprattutto nel 
punto in cui non si condividono gli impegni presi a Tolosa 
con 1 Esa Per la commissione occorre invece un maggiore 
equilibno tra impegni nazionali e intemazionali investendo 
di piu su programmi nazionali che consentano ntomi com 
petitivi per i industna 

Tradotto in altn termini significa che all estero spendia 
mo troppo per ottenere troppo poco Un problema antico 
che ha motivazioni antiche Tra queste anche le pressioni 
comprensibili di aziende che avevano gia iniziato a lavorare 
su eommesse europee e che temevano di veder svanire gli 
sviluppi di queste eommesse su cui avevano puntato pianifi 
cando investment! eorgamci Su questo Carlo Rubbia e sta 
to pero molto esplicito «se alcune scelte vengono fatte per 
motivi che hanno a che vedere con i rapporti tra gli Stati al 
lora se ne occupi il mimstero degh Esten se invece i motivi n 
guaidano alcune realta industnali del paese allora se ne oc 
eupul ministerodell Industna La ricerca eun altracosa 

II mutamento di rotta viene nchiesto in modo particolare 
pei la stazione orbitante Qui afferma Rubbia a nome della 
commissione la differenza tra i soldi investiti e il peso della 

ricerca che vi si potra reaiizzare etroppa Quindivandiscus 
so il ruolo italiano Ma come7 Antonio Ruberti sostiene ehe il 
rapporto con lEuropa va salvaguardato e che foise si po 
tranno ndiscutere gli impegni presi con la Nasa Non said co 
munque un passaggio indolore il programma per i moduli 
della stazione spaziale e un impegno di 140 miliardi che at 
tualmente da iavoro a 300 persone II documento peraltro 
chiede paro paro che i soldi per il mmimodulo logistico 
(cioe il prodotto italiano per la stazione orbitante) <vengano 
imputati ai capitoli di spesa del Mimstero degli Esten in 
quanto I impegno italiano sulla stazione spaziale nsponde 
pi lontanamente ad esigenze di politica estera 

Ma il documento della commissione ha anche indicate 
alcune Imee per gli sviluppi futun dell impegno spaziale ita 
liano Ribadisce ia destinazione del 15 pe cento alia ricerca 
fondarnentate e fin qui siamo al puro nspetto della legge Ma 
intervene anche su alcuni aspetti fondamentali Per esem 
pio chiede che nei programmi di osservazione della Terra si 
•sviluppi una razionale politica industrial che privilegi il raf 
forzamento di piccole e medie imprese speciahzzate (che 
dovrebbe ncevere un vantaggio dal nchiesto sviluppo di pro 
grammipersensonamicroondeenelvisibile) Epoi occor 
re ndurre I impegno Esa reaiizzare in Italia «piccoli satelliti 
su specifiche tematiche coordinare le iniziative nazionali e 
quelle regional) con quelle europee investire 1 Agenzia spa 
ziale italiana (Asi) del ruolo dieonsulente delle amministra 
zioni locali e nazionali interessate all osservazione della Ter 
ra e al telenlevamento 

Anche nelle telecomunicazioni vi e una forte spinta per 
che 1 Italia nduca gli impegni nell Esa a vantaggio del raffor 
zamento delle Industrie nazionali e delle loro posizioni stra 
tegiche 

Un altro punto caldo» e quello dei nuovi razzi i lancia 
ton» come vengono defmm si dice che 1 Italia deve conti 
nuare a partecipare ai programmi europei Anane ma che 
deve anche reaiizzare un piccolo lanciatore tutto italiano 
in grado di lanciare dappnma 300 kg e quindi 1000 kg in or 
bita Fra le altre iniziative il lapporto prevede anche la crea 
zione di un Istituto nazionale di ncerca spaziale inizialmen 
te nell ambito dell Asi ma che in seguito potra essere trasfor 
mato in istituto autonomodi ncerca 

Alia fine comunque il problema nmane quello dei sol 
di come dice anche Anna Nobili qui a fianco Per uportare 
I Asi a condizioni di normalita ha detto Ruberti «e necessa 
no un meccanismo che consenta bilanci di previsione per A 
5 anm la programmazione spaziale non pu6 essere fatta 
con finanziamenti decisi di anno in anno 

• Sparare sull Agenzia spaziale 
italiana (Asi) e ormai abituale ul 
timo 1 articolo di Figa Talamanca 
su Repubbltca del 23 I 96 E nella 
foga nessuno resiste alia tentazio 
ne di sparare anche su ricerca e in 
dustna pocoimportaseinsiemeai 
panni sporchi SJ butta via anche il 
bambino Perchi come me ha fat 
to della passione per lo spazio una 
professione questa leggerezza e 
diventata insopportabile Premetto 
di aver contnbuito a creare il cosi 
detto Gruppo dei U9- scienziati 
ingegnen e dingenti dell industna 
spaziale che consultandosi via In 
ternet hanno fatto proposte di 
cambiamento all ammmistratore 
straordinano dell Asi Dunque non 
faccio la difesa d ufficio di nessu 
no II pnmo fatto da chianre e che 
dei circa 900 miliardi 1 anno che 11 
talia spende per lo spazio soltanto 
circa 150 vanno in Asi ilrestoallF 
sa (European space agency) 

E vero che transitano da Asi ma 
solo nominalmente perche ia 
quota italiana all Esa e una frazio 
ne fissa del Pil ed inoltre eventuali 
partecipazioni aggiuntive sono de 
cise dal mimstero della Ricerca 
non dall Asi Dal 1988 data di na 
scita dell Asi tutti l ministn (inclu 
so Salvini) hanno preso con Esa 
impegni aggiuntivi enormi spesso 
senza controllare che il budget per 
lo spazio bastasse a copnirli Per 
onorare quegli impegni il budget 
Asi per I attivita nazionale si e n 
dotto al livello ndicolo di 150 mi 

liardi pari a circa il 16q del totale mentre *utti i maggion pae 
si europei spendono in casa piu del 30°o la Francia anche 
piu del 50°u Come fa un industna nazionale a competere in 
Europa se nel Paese non si fa spazio? Tutte le industne euro 
pee (non solo le nostre1) sono protette dalla regold del rttor 
no geografico certo chi ha una forte attivita nazionale e piu 
competitivo Le responsabilita quindi sono politiche ed e 
troppo comodo prendersela solo con 1 Asi 

Sempre per scelte politiche (eravamo in pieno Cdf) I Asi 
e stata lottizzdta il presidente al Psi il direttore generale alia 
Dc e giu di seguito la professional!ta sempre all ultimo po 
sto Con Dim e venuta la legge che ha istituito ia gestione 
straordinana per un tempo limitato tutte ie responsabilita ad 
una sola perona con il compito di mettere ordine nei conti 
rtsaiiareilbjlarjcio nmettereinpiedi 1 Asi,Epoi cescritto si 
faccia una legge di riforma dell Agenzia Siamo a questo 
punto e ora servono proposte precise non polemiche ne 
buoni auspici perche un nuovo falhmento sarebbe fatale 11 
contributo dello spazio alia scienza e alio sviluppo dell uma 
nita e enorme dalle telecomunicazioni alle prediziom del 
tempo alia conoscenza della Terra della sua forma dell at 
mosfera degli oceani deiplasmiche lacircondano dal So 
le all esplorazione del sistema solare all universo in tutte le 
bande invisibili da Terra dalla denva dei continent! dd espe 
umenti delicatissimi sulle leggi fondamentali della natura e 
altro ancora 

E una enorme impresa collettiva di scienziati e mgegnen 
in cui il ruolo dell industna e essenziale L Italia puravendo 
commciato tardi ha dato eontnbuti signiftcativi di idee co 
me sempre ma non solo Siamo una comunita nuova epei 
cio e facile dire che ad esempio i fisici nuclean fanno me 
glio Certo I Infn (Istituto nazionale di fisica nucleate) fa me 
glio ma il confronto con una struttura dedicata alia fisica pu 
ra non regge perche 1 Infn proprio perche fa fisica pura (e 
anche in un ambito abbastanza specifico) con un ruolo mi 
nore e del tutto subordinate dell industna ha strutture diret 
tive autonome degli scienziati che ne possono gaiantire piu 
facilmente il funzionamento Senza contare che I Infn ha 
avuto decenni di vacche grasse (piu di 400 miliardi nel 95') 
a spese di altre discipline che infatti oggi a suon di nsultati 
reclamano maggion nsorse Su un punto concordo con Figa 
Talamanca bisogna aumentaie le n&orse del paese per 
scierza e tecnologia ma bddando bene a come si spendo 
no II punto e propno di capire come far funzionare struttuie 
complesse e le analisi appiossimative non sen ono 

*piofesso>eassociated/ Meccanicaceleste Universita di P'sa 

Dall'auto elettrica a una ceramica per protesi: i nsultati di 5 anni di ricerche Cnr 

Al supermercato dei nuovi materiali 
• II prodotto piu spettacolare 
{dove la definizione sta per la cosa 
piu capdce di eatlurare I interesse 
della gente) la Zic Id nuova utili 
tana elettrica progettata assicme 
dlla Fiat Auto gia presentata qual 
che mese fa a Torino ma che ien 
a Roma ha m qualche modo fatto 
il suo ingrcsso uffieiaie nella comu 
nita scientifiea E poi il prodotto 
piu vie mo ad un impiego industna 
le una battena per telefonim e 1 e 
iettroniea tutta redlizzatacon nuo 
\imdtendli Oppure il prodotto piu 
importdnte (semmai si pote»se 

fare una gidduatona di questo ge 
neie) dal punto di M<?ta sociale un 
nuo\o matenale ceramico che ha 
qic* consent]to la costruzione spen 
mt ntale della pio esi di un femore 
molto piu iffiddbi e 

Tutto questo e molto altro (ma 
senza molti altn pdrticolan) fanno 
pirte del bilaneio di cinque anm di 
itlrvitd del pio^etto finalizzato Ma 
tciidli speeiali per le tecnologie 
avdnzdle Bilaneio illustrato ien 

dal presidente del Cnr Garaci e da 
altn dingenti del centra in una con 
ferenza stampa 

Ed il rendiconto penprotagoni 
sti e assolutamente positivo Un 
esempio? A detta del professor Bat 
tistoni il Cnr ha gia progettato un 
nuovo tipo di battena elettnea (si 
sta parlando di quelle per I elettro 
nica leggera) II tutto a pochi gior 
m dalla presentazione di un analo 
go modello uscito dai laboraton 
della Sony Bene secondo il Cnr il 
modello made in Italvconsentneb 
be un nsparmto nei cost] di produ 
zione di almeno il venti per cento 

Questo comunque e I unieo 
dato fornito ien all incontro con la 
stampa Non perche manchino n 
cercrie e studi sulle applicazioni in 
dustnali dei ntiovati Piuttosto per 
che fra la scoperta e la sua tradu 
zione sulla catena di montaggio 
intervengono tali e tanti fatton che 
non sono studiabili L auto elettn 
ca per esempio Innovativa non 
solo nell alimentazione ma anche 

nei matenali utiiizzati nei compo 
nenti nel polimenco utilizzato per 
gli intern La Zic epronta sedet 
to siconoscono le suecaiattensti 
che (quattro posti 160 Km di auto 
nomia ecc) ma non si ha la mini 
ma idea sulle leggi che incenti\e 
ranno 1 acquisto di auto eeologi 
che gli sgiavi fiscal] ece Nonsisa 
nulla sulle dimensioni del mercato 
italiano ed europee Quindi im 
possibileprogettaie 

Comunque al Cm sono soddi 
sfatti dei nsultati ottenuti Quelli 
quantificabili e quelli immaterial] 
Nel senso ha spiegato Garaci eht 
il progetto e sen ito anehe a stabili 
re un idpporto col mondo dell in 
dustna finoia mancato Un rap 
porto sempre piu stretto visto che 
lunedi prossimo il Cm s incontrera 
con I Imi 'istituto delcgito dallo 
Stato a gestire i fondi pei 11 neerca 
applicata Si e arnvati cosi a parld 
re di sold temd ehe comunque e 
sembrato stare d euore anehe ai 
protagonisti della conferenza 
stampa I primi cinque anm del 

piogetto sono stati finanzidti con 
80 miliaidi 

Soldi utiiizzati dl meglio dieono 
Tant e che non si e intervenuti solo 
su prodotti e tecnoiogic utilizabili 
dalla grande industna Per ia prima 
volta per esempio si e fatta ricerca 
d sostegno di un settore artigiano 
in questo caso quello degli orafi 
Con un sottoprogetto stranissimo 
le proeeduic e i matenali pei la 
certifieazione delh qualitd dello-
ro Ora i progetti devono esseie nfi 
nanzidti II Cnr stima il fdbbisogno 
in 200 miiiardi pei i piossimi ^ an 
m E quasi mettendo le mam avan 
ti dggiunge Si parla molto di fi 
nanzidmenti a pioggia per Id rieer 
cd - spiega dncora Battistoni - ma 
non e cosi Tant e che se non ci sa 
id la possibilitd di avei tutti i findn 
ztamenti noi non i idurremo le sov 
venzioni ai singoli piogttti meno 
ma a tutti Semplicemente faremo 
una scala di pnonta e (manziete 
mo adegudtdmente quelli ehe ei 
sembidno i piu imponanti 

SB 

Ricerca 

Conti correnti 
chiusi 
per il Cnr 
• Da quarantd giomi molti istituti 
del Cnr si ntrovano in bolletta Sen 
za potei dispoire neppuic dei soldi 
percomoerarei fiancobolli Come 
e potuto accadeie? Dal pnmo gen 
naio del 9G e entiato in vigoie un 
nuovo regolamtnto di eontabilita 
che ha comportato la ehiusur J dc i 
conti bancan degli istituti Con la 
promessa di apnme di nuo\i cntro 
pochi giomi Ma cosi non e btato 
Con il 1996 elauspostddelpicM 

dente del Cm Gaidei dd una no 
stra nchiesta di spiegaziom e en 
trato in funzione il nuovo Regold 
mento di eontabilita che potenzie 
ra 1 dutonomia degli Organi di Ri 
ceix-d in un ottiei di decentramen 
to amministrdti\o e migiiorerd pei 
molti altn aspetti il sistema attudle 
Come in tutte le applicazioni di 
nuove modalita orgdnizzdti\e s 
sono venficdte aleunc distonic i 
car ittere temporaneo ehe tuttavid 
sono in corso di supciamento 
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